

Semblanza de Juan David García Bacca

La Guerra Civil española provocó el exilio de un importante número de científicos e intelectuales. La gran mayoría se estableció en América Latina. Venezuela es el tercer país, después de México y Argentina, que más exilados acogió. Durante los gobiernos de López Contreras (1935-1941) y Medina Angarita (1941-1945) "...Rubio calcula que llegaron al país alrededor de 5000 exilados republicanos... Esta emigración fue paralela a la de miles de canarios que abandonaron clandestinamente el archipiélago por motivos económicos." (citado por Sánchez y Straka, 2018)

El levantamiento militar contra la II República y la victoria del bando franquista, supuso el exilio de cerca de 2500 profesores universitarios y numerosos catedráticos en las más variadas disciplinas. Junto a figuras de renombre internacional, se encuentran incipientes investigadores. Se exilaron, o permanecieron en España, poniendo en peligro su vida, como le ocurrió a muchos. La "depuración" arrinconaba a todo aquel que hubiera tenido alguna relación con la República. En numerosas ocasiones bastaba el criterio personal para desplazar o encarcelar a alguien. Un ejemplo puntual pero significativo de la magnitud del exilio cultural, es que siete rectores universitarios fallecieron en el exilio. (Tinao, 2005)

Las áreas de salud y educación fueron las que más se beneficiaron del desempeño de los exilados republicanos. Algunas de las personalidades más destacadas y sus campos de trabajo en el nuevo país de acogida, fueron:

- José María Bengoa, jefe de la Sección de Nutrición del Ministerio de Sanidad. Llegó a Venezuela (estado Lara) en 1938. Participó en la Guerra Civil, organizando centros de atención a heridos civiles y militares. Estudió una serie de enfermedades procedentes de la desnutrición proteicocalórica que afectaba a la región larense y especialmente a la población infantil, principal causa de mortalidad

y morbilidad. Bengoa creó el dispensario de Sanare y organizó un centro de recuperación para niños desnutridos, donde además se instruía a las madres. Este primer centro dio origen a los que más tarde la OMSOPS denominó “Centros de Recuperación Nutricional” y que ponen en marcha en distintas partes de América Latina. Intervino en la creación del Instituto Nacional de Nutrición.

- August Pi y Sunyer, fisiólogo, investigador del Instituto de Medicina Experimental de la Universidad Central de Venezuela. De las figuras directamente contratadas por el gobierno venezolano destaca Pi y Sunyer (1879-1965) que ejerció influencia innegable en la universidad venezolana, en la forma de hacer ciencia y especialmente en la enseñanza médica en el país. En España Pi y Sunyer ejerció su magisterio como catedrático de Fisiología en la Universidad Central de Barcelona, creando escuela con diferentes discípulos. El historial profesional de esta escuela y su influencia en la fisiología, fue importante en los países del exilio. La presencia de Pi y Sunyer desde el Instituto de Medicina Experimental en Caracas durante 25 años, dejó una gran huella.

- El dermatólogo José Sánchez Covisa (1881-1944), llegó en 1939. Tenía una larga experiencia como dermatólogo en España. Dirigió la cátedra de dermatología de la Universidad Central de Madrid, donde fue decano de la Facultad de Medicina en 1933 y presidente del Colegio de Médicos de Madrid. Diputado en Cortes en 1931. En Venezuela trabajó en el Hospital de Beneficencia donde ayudó a formar eminentes dermatólogos venezolanos. Fue considerado uno de los pioneros de la dermatología moderna en Venezuela, siendo nombrado doctor honoris causa de la Universidad Central de Venezuela en 1943. Fue Vicepresidente de la Sociedad Venezolana de Dermatología y Venereología, con más de doscientas publicaciones. Fue también miembro de la Academia Nacional de Medicina.

- Alberto Mateo Alonso, José Miret Monsó, Francisco del Olmo (Escuela de Educación) y Guillermo Pérez Enciso, entre otros; formaron parte del grupo que fundó la psicología y la psiquiatría moderna en el país (UCV). La psiquiatría venezolana alcanzó a partir de 1936 un período de cambios notables. La unión entre ciencia y humanismo a la que sin duda contribuyeron los psiquiatras españoles, como el caso de Solanes, quien realizó investigaciones pioneras de las alteraciones psiquiátricas observadas en exilados y emigrantes. Fueron contratados por el Ministerio de Sanidad

o bien como asesores o docentes y contribuyeron a fundar los mejores momentos del desarrollo de la psiquiatría venezolana. El profesor José Solanes alcanzó la presidencia de la Sociedad Venezolana de Psiquiatría y otorgaron el Doctorado Honoris Causa de la Universidad de Carabobo.

- José Ortega Durán estudió psiquiatría con Mira y López. Al llegar a Venezuela ocupó el cargo de Asesor Técnico de la Dirección de Salud del Ministerio de Sanidad (1939), fue además inspector en la colonia de Catia la Mar (1939). En 1945 ocupó la jefatura de la División de Higiene Escolar y Comedores Escolares hasta su jubilación en 1960. Colaboró en la creación de medidas preventivas en centros y colonias de enfermos mentales. Desde la creación de la Comisión Asesora Psiquiátrica del Ministerio de Sanidad, presidió la institución, (1942-1948), que presentó el plan de Higiene Mental. Entre 1949-1951 participó en la formación de los postgrados de psiquiatra, que se empezaron a realizar en la Universidad Central de Venezuela y en la Dirección del Instituto de Psicología de la Facultad de Humanidades de la UCV entre 1952-1956. Trabajó con discípulos en la elaboración de pruebas psicológicas, interesándose por los problemas del niño y del adolescente, lo que incluía programas de prevención de delincuencia. Mateo Alonso trabajó en el medio rural realizando importantes trabajos epidemiológicos. Comenzó tratando enfermedades tropicales.

Con respecto al sistema educativo, puede mencionarse además la participación de intelectuales republicanos en la fundación de estudios superiores especializados en humanidades, ciencias sociales y ciencias naturales; principalmente en la Universidad Central de Venezuela. Participaron, entre otros, el estadístico Josep Anton Vandellós y Pedro Grases (investigador de las letras venezolanas, experto en la obra de Andrés Bello). En el área de geología José Royo y Gómez; en los estudios humanísticos y filosóficos destacan Juan David García Bacca y Eugenio Imaz; en las ciencias políticas Manuel García Pelayo; en Derecho, Justino de Azcárate... De la misma forma, un exiliado republicano, Pablo Vila, desarrolló en buena medida el conocimiento geográfico moderno del país.

Sirva este breve recuento de algunos exilados españoles que encontraron los apoyos personales y sociales de los gobiernos y del pueblo venezolano, para desarrollar su trabajo en el país, en

momentos tan difíciles de su existencia, como agradecimiento y como recordatorio a quienes hoy reciben a nuestros exilados venezolanos, esperando que les brinden este mismo apoyo en las circunstancias que hoy nos toca vivir.

Dentro de este grupo de destacados académicos hemos decidido rendir especial homenaje al Dr. Juan David García Bacca por su relevante contribución al desarrollo del pensamiento filosófico venezolano y universal y lógicamente por su destacada labor académica (docente e investigativa) en nuestra UCV. Su amplísima obra, aun insuficientemente estudiada, evidencia estrecha relación entre conocimiento y vida. En García Bacca se sintetizan rasgos de toda una generación para la cual el exilio fue un camino de redescubrimiento y trabajo creador.

Para Ignacio Izuzquiza (1984) autor del libro *El Proyecto Filosófico de Juan David García Bacca* "... los datos personales complementan los datos de su biografía intelectual. Y, lo que es más importante, suponen la estrecha relación... entre ámbito teórico y experiencia vital, que tanto ha reivindicado el mismo García Bacca y a la que tantas páginas ha dedicado a lo largo de su obra."

Nació en Pamplona (Navarra) en 1901 donde su padre, aragonés, era maestro de escuela. Cuando tenía 10 años muere su padre y es admitido en el colegio de los claretianos en Zaragoza (Aragón) donde realiza sus estudios primarios. "Después de terminar sus estudios básicos realizó estudios de Humanidades, Filosofía y Teología con los claretianos, institución religiosa a la que perteneció en esos años y de la que se separó definitivamente durante la guerra civil española... Su formación clásica, que incluye un sólido conocimiento del latín y del griego, le acompañó toda su vida. El escolasticismo que dominaba los estudios eclesiásticos en el primer tercio del siglo, fue el marco de referencia filosófico de estos estudios... Su experiencia con el escolasticismo fue siempre crítica, al tiempo que incluía los elementos más valiosos de esta importante tradición intelectual europea. La orientación escolástica que dominó los primeros estudios de García Bacca fue posteriormente rechazada... pero lo mejor de esta tradición apareció en algunos momentos de su obra..." (Izuzquiza, 1984)

Algunos de los hitos que caracterizan el tránsito vital de nuestro personaje son:

- 1928: culminó estudios eclesiásticos y se dedicó a la enseñanza en el seminario claretiano.
- Realizó estudios de física y matemáticas en la Universidad de Munich.
- 1934: después de una serie de publicaciones sobre lógica y filosofía de la ciencia, presentó su tesis doctoral en la Universidad de Barcelona.
- Realizó diversos trabajos sobre lógica matemática, filosofía de la matemática y filosofía de la física.
- 1936: poco antes de la guerra civil ganó una oposición a cátedras. Creó una cátedra de filosofía de las ciencias en la Universidad de Barcelona que no llegó a asumir debido al estallido de la guerra civil.
- Se marchó a París durante el desarrollo de la guerra (1936-1939) y regresó a España en otoño de 1977.
- 1946: recibió el ofrecimiento de la Universidad Central de Venezuela para enseñar filosofía.
- Desde 1946 residió en Caracas y desde allí completó los aspectos esenciales de su obra, desarrollando una increíble actividad bibliográfica.
- Fue profesor titular desde 1959, profesor del Instituto Pedagógico de Caracas, decano de la Facultad de Humanidades y Educación y Director del Instituto de Filosofía desde 1959 hasta 1971.

García Bacca contribuyó significativamente en la organización de los estudios filosóficos en Venezuela y su magisterio en la Universidad Central junto con el de otros destacados académicos, nos permite hoy contar con representantes de reflexión filosófica de gran pujanza en América Latina.

“Analizar las diferentes actividades de García Bacca en Venezuela es analizar el grueso de la producción filosófica de su madurez... la intensidad de la presencia cultural de García Bacca en Caracas, tiene un reflejo en la gran cantidad de intervenciones y actividades continuamente organizadas para reivindicar la importancia de una reflexión ordenada y comprometida en el país que, desde 1952, fue su patria de adopción.” (Izuzquiza, 1984)

Ramón Escontrela Mao

Referencias

- Izuzquiza, Ignacio. (1984) El Proyecto Filosófico de Juan David García Bacca. Editorial Anthropos, Editorial del Hombre. Barcelona, España. Disponible en: https://books.google.es/books?hl=en&lr=lang_es&id=OfxUrK_TVlwC&oi=fnd&pg=PA9&dq=ignacio+izuzquiza.+garc%C3%ADa+bacca&ots=DiisDK28Fj&sig=GgSijhiTUhu1mR48JdDVwLRtmjk#v=onepage&q=ignacio%20izuzquiza.%20garc%C3%ADa%20bacca&f=false
- Rubio, Javier (1977) La emigración de la guerra civil de 1936-1939. Historia del éxodo que se produce con el fin de la II República española, vol. 2, pp. 743–744.
- Sánchez Andrés, A. y Straka, Tomás (2019). El exilio republicano español en México y Venezuela. Paralelismos y divergencias. Disponible en: https://www.researchgate.net/profile/Agustin_SANCHEZ_ANDRES/publication/333616788_El_exilio_republicano_espanol_en_Mexico_y_Venezuela_paralelismos_y_divergencias/links/5cf72d6b4585153c3db4cc7b/El-exilio-republicano-espanol-en-Mexico-y-Venezuela-paralelismos-y-divergencias.pdf
- Tinao Martín-Peña, J.F. (2005) Los médicos del exilio republicano en Venezuela. Instituto de Humanidades, Universidad Rey Juan Carlos, España.